

FORTIFICACIONES ALTOMEDIEVALES DE LA TIERRA DE MARBELLA (Málaga)

Alfonso Sánchez Mairena

1.- INTRODUCCIÓN¹

Es un hecho indiscutible que el territorio meridional al-Andalus desde época emiral presentaba un elevado grado de fortificación en su hábitat. En ese marco, la zona de la actual Marbella como flanco nororiental del Estrecho de Gibraltar cuenta con un elevado número de fortificaciones, unas treinta y cinco en tan corto espacio geográfico, pertenecientes a diferentes contextos históricos. Este generoso grupo de fortificaciones tan variadas no surgió de forma inconexa y su ubicación no es espontánea; por ello, intentaremos abordar la identificación y descripción de las mismas y buscar el hilo conductor y las relaciones entre ellas, como paso previo a cualquier estudio sobre el sistema castreal y el poblamiento medieval de esta zona².



Castillo de Montemayor (Benahavis)

MARCO DE ESTUDIO

El marco elegido coincide con la antigua jurisdicción de la Tierra de Marbella, una unidad administrativa formada tras la conquista castellana de la zona en 1485 sobre el antiguo distrito de época nazarí. Es una unidad geográfica coherente (Figura 5), pues abarca la llanura litoral occidental de Málaga y las primeras estribaciones de la Serranía de Ronda, en una vasta línea costera que va desde la desembocadura del río Guadiaro, al noreste del Campo de Gibraltar, hasta el valle del Río de Fuengirola. La zona tiene dos componentes geográficos fundamentales, por un lado, forma el flanco noreste del Estrecho de Gibraltar con todas sus implicaciones geohistóricas, y, por otro, está ver-

tebrada en torno a importantes vías de comunicación. La propia ciudad de Marbella se alza justo en el cruce viario formado por la ruta terrestre que desde la Antigüedad unía Cádiz y el Estrecho con Málaga. El punto donde se alza la actual Marbella conecta con la ruta que une el Estrecho con el interior de la península. Es fácil deducir, el importante valor geoestratégico de esta zona desde épocas muy tempranas, pues su dominio proporcionaba el control del tráfico de personas, bienes y todo tipo de novedades externas que entraran por el Estrecho de Gibraltar. Estas circunstancias no escaparían al sentido estratégico del dominio bizantino en esta zona y es fácil plantearse un temprano control por los primeros inva-

sores musulmanes a comienzos del siglo VIII³.

3. FORTIFICACIONES ALTOMEDIEVALES DE LA TIERRA DE MARBELLA (Málaga)

La relación entre estas fortificaciones es doble: el contexto histórico común y el enlace óptico entre ellas que configura su carácter de red castreal. Analizaremos los elementos defensivos que aparecen citados en las fuentes escritas medievales, quedando fuera las fortalezas de Estepona, Marbella u Ojén, pues en las dos primeras no hay pruebas materiales firmes de su existencia en este periodo tan temprano de la historia anda-